

Rapport du Président

Commission permanente

lundi 21 octobre 2024

N° CP-2024-8-10-1

N° applicatif 9944

10^{ème} Commission

Commission Ouest Alsace - Saverne - Molsheim

Direction

Direction action sociale de proximité

PROPOSITION DE CONVENTION PRÉVOYANT L'OCTROI D'UNE SUBVENTION PAR LA CARSAT A DESTINATION DE LA CEA POUR LE FESTIVAL EN AVANT À SAVERNE, JE ME BOUGE POUR L'AUTRE FÊTONS LE BÉNÉVOLAT

Résumé : Le présent rapport a pour objet de proposer à la Commission permanente d'autoriser le Président à signer la convention financière avec la CARSAT pour le versement d'une subvention de 2500€ au bénéfice de la Collectivité européenne d'Alsace. La subvention vient en contribution de l'organisation de l'évènement "je me bouge pour l'autre "dans le cadre du Festival en avant " qui s'est tenu à Saverne le 5 octobre 2024.

1. Contexte et enjeux :

L'enjeu de l'accompagnement du mieux vivre son handicap ou du maintien à domicile pour les personnes affectées dans leur autonomie est majeur, tant dans l'ambition d'améliorer les prises en charges que de garantir un niveau de prise en charge suffisant malgré l'augmentation annoncée du nombre de personnes concernées. Dans le contexte économique tendu des collectivités, de métiers considérés comme moins attractifs et d'augmentation de la demande, l'engagement des bénévoles est essentiel pour compléter l'offre professionnelle de services.

L'engagement des bénévoles complète l'offre de service en permettant de cibler plus de bénéficiaires, tout en enrichissant l'offre professionnelle avec les possibilités d'apporter des réponses alternatives, plus souples tout en créant des liens interpersonnels différents, renforçant le volet humain en sus de celui apporté par les professionnels dans le cadre de leurs interventions. Il apparaît que cette offre bénévole constitue un atout majeur pour favoriser une dynamique de service ou de territoire. Cependant, en raison notamment de la crise sanitaire, cette offre bénévole est en perte de vitesse.

Il est donc important que la dynamique de l'engagement soit soutenue, valorisée au travers d'actions de sensibilisation, de soutien aux bénévoles, de mise en lien et de réflexions entre l'ensemble des acteurs, notamment au niveau territorial. Pour sensibiliser le grand public à cet enjeu de société et susciter des vocations

citoyennes, la Collectivité européenne d'Alsace a organisé, le 17 Juin 2023, avec la Ville de Saverne sur le Territoire Ouest Alsace une Journée du Bénévolat Solidaire.

Quatre-vingt partenaires institutionnels ou associatifs, issus du champ du handicap ou de la personne âgée en perte –ou non- d'autonomie se sont mobilisés. La volonté d'unir les forces vives du territoire en faveur de l'engagement bénévole s'est clairement fait entendre. Ce premier exercice a été une pleine réussite en matière de mise en réseau des acteurs, d'interconnaissance et a été à l'image du dynamisme de l'ensemble des forces vives du territoire.

C'est pourquoi, avec l'ensemble des partenaires déjà mobilisés, enrichis de nouveaux, la Collectivité européenne d'Alsace s'est engagée dans le projet d'une nouvelle journée sur la thématique dans un format évolué pour tenir compte des enseignements retenus et analysés de l'exercice 2023.

Afin de tenir compte des particularités du territoire, la question de la mobilité, au sens large (se déplacer ou se mettre en mouvement), notamment vers les offres de service dans tous les domaines (santé, culture, activité physique, activités sociales) viendra en complément de la thématique de l'engagement bénévole.

L'ambition du territoire est d'inscrire cette journée comme un événement récurrent visant à contribuer à la création d'une véritable dynamique de l'engagement bénévole, et notamment de susciter des vocations, dans la population en général mais aussi auprès des bénéficiaires de rSa du territoire.

2. Présentation du projet :

L'évènement organisé le 5 Octobre 2024 s'est déroulé sur la place centrale de Saverne pour s'intégrer dans les endroits naturellement fréquentés par la population. Les acteurs associatifs et institutionnels (accueil de jour et Ehpad) ont présenté l'activité de leurs services/associations de la façon la plus dynamique possible (quizz, jeux, démonstrations, etc.)

L'itinérance avait pour objectif de mettre en lumière les diverses façons de se déplacer sur un territoire (SIMGO, Joëlette, Vélo triporteur, traction équestre, etc.). La mise en mouvement a été illustrée, par exemple, par les offres de sport adapté du territoire. Il s'est agi de fêter les valeurs citoyennes de l'engagement bénévole- quelle que soit sa forme : l'ouverture à l'autre, la solidarité, la curiosité pour autrui, etc.

Succès de l'exercice précédent, le public a été invité à suivre des saynètes de théâtre forum de nature à susciter la réflexion, à échanger et à se questionner. Ces échanges ont été l'occasion d'apporter des réponses juridiques, avec la présence d'un juriste de la CeA, sociologiques et philosophiques, avec la présence d'un sociologue de l'Université de Strasbourg et d'une philosophe. Cette journée a été l'occasion d'ouvrir la question de l'engagement bénévole aux personnes en situation d'insertion, en particulier les bénéficiaires de rSa, pour susciter mais aussi reconnaître l'engagement que certains d'entre eux exercent déjà auprès de proches.

Afin d'assurer les contacts entre le public et les structures représentées, un jeu-concours a amené le public à répondre aux questions relatives au fonctionnement d'un minimum de 9 structures.

Le financement du projet a fait l'objet d'une demande de subvention auprès de la Conférence des Financeurs de la Prévention de la Perte d'Autonomie (en attente d'une délibération) et auprès de la Caisse d'assurance retraite et de la santé au travail (CARSAT). La commission sociale d'attribution de la CARSAT a délibéré en faveur de l'octroi d'une subvention de 2500 euros.

Cette subvention a pour objet de financer :

- une « formation-sensibilisation » des bénéficiaires du Rsa au théâtre forum en amont de la journée du 5 octobre (formation destinée à favoriser leur intégration dans la dynamique du théâtre-forum).
- la restauration des partenaires institutionnels et associatifs lors de la journée.
- les prix octroyés aux lauréats du jeu concours.

La subvention fera l'objet d'un virement bancaire par la CARSAT au bénéfice de la Collectivité européenne d'Alsace.

En conclusion, je vous propose :

- D'approuver le partenariat avec la Caisse d'assurance retraite et de la santé au travail (CARSAT) pour l'organisation du festival « en avant à Saverne, je me bouge pour l'autre fêtons le bénévolat », qui s'est tenu à Saverne le 5 octobre 2024,
- D'approuver la convention à conclure avec la CARSAT, relative à l'octroi par la CARSAT à la Collectivité européenne d'Alsace d'une subvention d'un montant de 2500 euros, jointe en annexe au présent rapport, cette subvention permet de financer une « formation-sensibilisation » des bénéficiaires du rSa au théâtre-forum en amont de la journée du 5 octobre (formation destinée à favoriser leur intégration dans la dynamique du théâtre-forum), la restauration des partenaires institutionnels et associatifs lors de la journée, les prix octroyés aux lauréats du jeu concours,
- De m'autoriser à signer ladite convention,
- De préciser que les crédits concernés seront encaissés sur l'imputation budgétaire suivante :

| Programme | Opération | Enveloppe | Tranche | NATANA | Montant |
|-----------|-----------|-----------|---------|-----------------------|---------|
| P098 | P098O003 | P098E02 | T08 | (3707) 74-747888-4232 | 2 500 € |
| | | | | TOTAL | 2 500 € |

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

.